
 
Message de notre présidente 

 

 

 

 

  

Bonjour chers membres, 

 

Il nous fait plaisir de vous offrir cette première infolettre de l’année 

2019.  

 

Plusieurs activités vous sont offertes encore cette année. Le Parc Ma-

rie-Victorin nous accueille à nouveau les 22 et 23 juin pour notre 10e 

Festival québécois de la pivoine. À cette occasion, une nouveauté : 

les hostas se joigneront à nous pour notre plus grand plaisir. Apportez 

vos pivoines pour participer au concours de fleurs coupées et vous 

serez éligible pour gagner une pivoine ou le magnifique livre 

« Pivoines » d’une valeur de plus de 60 $. 

 

Le 15 juin, lors de notre assemblée générale annuelle, nous vous of-

frons la chance d’admirer les jardins de Serge Fafard à Saint-Thomas 

de Joliette ainsi que ses magnifiques champs de pivoines. Les ama-

teurs de pivoines en auront plein la vue! Nous visiterons également 

la Maison et les Jardins Antoine-Lacombe à Joliette.  

 

Lors de la « Journée de la Pivoine » du 22 septembre, participez à 

notre encan annuel et procurez-vous des racines de pivoines à prix 

très avantageux.  

 

Nous vous invitons à renouveler votre adhésion pour continuer à pro-

fiter de ses avantages dont l’entrée gratuite au Parc Marie-Victorin, à Kingsey Falls, toute la saison et en particulier, 

lors du Festival de la pivoine. Il est important de renouveler avant le Festival car vous devez avoir votre carte de 

membre en règle pour entrer au Parc Marie-Victorin sinon, vous devrez payer les frais d'entrée. À nouveau cette an-

née, si un membre en règle réfère un nouveau membre, il sera éligible au tirage d’une racine de pivoine qui aura lieu 

lors de la « Journée de la pivoine » le 22 septembre prochain.  

 

Consultez notre site pivoinequebec.org ou notre page Facebook de la Société québécoise de la pivoine. 

 

Au plaisir de vous voir lors de nos prochaines activités! 

 

Lucie 
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Suivez-nous sur le net : (cliquez)             Site web      Facebook 

http://www.pivoinequebec.org
https://www.facebook.com/pages/SOCIETE-QUEBECOISE-DE-LA-PIVOINE/205759292783196


 

Des fourmis et des pivoines 

 

Dans la vie, il y a des mythes tellement tenaces et répandus qu’on 
se demande si on va finir un jour par s’en débarrasser.  Le meilleur 
exemple est celui de la présence de fourmis sur les fleurs de pivoi-
nes.  

Voici les deux mythes :  

   1- Les fourmis permettent aux boutons de s’ouvrir, 

   2– Tous les insectes peuvent manger les fleurs. 

Et voici la réalité :  

   1- Il n’existe AUCUNE étude ni AUCUNE observation scientifique concrète 
qui confirme que les fourmis permettent aux fleurs de pivoines de s’ouvrir. Il y a des jardins 
où les fourmis sont absentes et les fleurs s’ouvrent parfaitement et sans aucun problème. 

   2- Les fourmis que l’on retrouve sur nos pivoines ne mangent JAMAIS les 
fleurs. Elles vont uniquement absorber le nectar produit par la plante, rien de plus.  

Les fourmis sont des insectes utiles dans nos jardins. Elles nettoient le sol, aident à la dé-
composition des matières végétales et animales, se nourrissent des oeufs d’insectes nuisi-
bles et facilitent même la reproduction de certaines plantes. Les rares moments où elles 
peuvent nuire au développement des pivoines sont lorsqu’elles font leur nid près de leur 
pied. Dans ce cas, si votre pivoine semble en santé, laissez-les en paix. Mais si vous pen-
sez que votre pivoine en souffre, il existe sur le marché des appâts efficaces et sans danger 
pour l’environnement à base de borax (borate de sodium). Un autre avantage du borax est 
qu’il élimine presque uniquement les fourmis et non pas tout les insectes qui se trouvent aux 
alentours.  

Pour ce qui est des fourmis qui seraient responsables de la présence de pucerons sur vos 
plantes, éliminez les pucerons avec un mélange d’eau et de savon insecticide et les fourmis 
ne seront plus un problème. 

Finalement, vous avez peur d’entrer des fourmis dans votre maison avec vos fleurs 
coupées? Il y a des solutions : 

 1- Vous pouvez couper vos fleurs juste avant qu’elles ne s’ouvrent, c’est-à-dire, à partir 
du moment où les boutons floraux ont la texture d’une guimauve lorsqu’on appuie légère-
ment dessus. Les fourmis se trouveront uniquement à la surface de la fleurs et seront donc 
plus faciles à enlever. 

 2- Coupez la fleur, mettez-la la tête en bas, tenez la tige juste en dessous de la fleur et 
secouez pour faire tomber les fourmis. Cette technique  n’est pas infaillible; il reste toujours 
des fourmis bien accrochées entre les pétales. 

 3- Coupez la fleur et immergez-la entièrement dans un sceau d’eau. Pour que cette 
méthode fonctionne mieux, vous pouvez ajouter un peu de savon dans l’eau.  

 



Cette technique est plus efficace que la précédente, mais avec ces fleurs pleines d’eau 
(surtout les fleurs doubles) la manipulation est moins évidente par la suite. 

4- Ou bien n’utilisez que des fleurs de pivoines Itoh et arbustives. Ces types de pivoines 
ne produisent pas de nectar et n’attirent donc pas les fourmis.  

Et si jamais, malgré toutes ces précautions, des fourmis entraient dans votre maison, ne 
vous en faites pas : elles n’ont pas la capacité de se reproduire et finiront pas mourir 
dans quelques jours en cherchant désespérément leur nid.  

Alors, si on laissait les fourmis faire leur travail maintenant? 

 

Serge Le Blancq 

 

 

Planifiez tout de suite votre fin de semaine pour notre exposition annuelle de pivoines.  

Mieux, préparez vos propres fleurs et apportez-les le 22 au matin afin de les expo-

ser,  l’ensemble de l’événement n’en sera que plus grandiose. 

 

Le grand Bal de Pivoines 

 
22 et 23 juin 2019 

 

Parc Marie-Victorin 

RAPPEL 
 

Les personnes qui n’ont pas encore renouvelé leur 

carte de membre pour l’année 2019, sont invitées à le 

faire maintenant.  La nouvelle carte sera valide du 1er 

mai 2019 au 30 avril 2020.  Merci ! 

 

Le formulaire de renouvellement est disponible sur 

internet.  Cliquez sur ce lien :  FORMULAIRE 

Nous vous rappelons les avantages d’être membre : 

Entrée gratuite au Festival de la pivoine les 22 et 23 juin 2019  

Entrée gratuite au Parc Marie-Victorin à Kingsey Falls, toute la saison 

Visite de jardins de membres 

Journée de la pivoine à l’automne et encan annuel 

Conférences, ateliers, renseignements horticoles 

2 Infolettres annuelles  

 

http://www.pivoinequebec.org/pdf/FormulaireAdhesion2018.pdf


Le coin des vedettes 
 

Nom : Hephestos 
Hybrideur : Daphnis 
Date de naissance : 1977 
Très rarement en spectacle au Qué-
bec. 
 

Définition officielle du nom 
‘Hephestos’ (Hephaestos/Hephaïstos): 
dieu grec du feu. 
 
Définition du nom ‘Hephestos’ pour les 
amateurs d’horticulture : une des plus 
belles fleurs de pivoines jamais vues. 
 
Lors de notre dernière exposition au 
Parc Marie-Victorin de Kingsey Falls, 
Julien Beaudet, membre de notre so-
ciété et grand amateur de pivoines (mais aussi grand collectionneur de premiers prix et de tro-
phées…) nous a apporté quelques fleurs de sa pivoine ‘Hephestos’. La réaction des gens fut telle-
ment forte devant la qualité de cet hybride que celui-ci mérite pleinement qu’il soit présenté ici dans 
la chronique ‘Le coin des vedettes’. 
 

Hybride de pivoine arbustive, Hephestos produit d’immenses fleurs (plus de 20 centimètres) semi-
doubles formées de pétales ondulés et arborant une magnifique couleur rouge foncé. De plus, elles 
ont presque toujours une forme parfaite, ce qui n’est pas toujours le cas chez les fleurs des pivoi-
nes.  Le plant, quant à lui, peut atteindre 90 centimètres de haut et porte de très belles feuilles dé-
coupées classiques des pivoines arbustives. Il est très florifère et ses tiges florales n’ont pas besoin 
de support. 
 
Créée en 1977 et élue pivoine de l’année en 2009 par l’American Peony Society, Hephestos fut hy-
bridée par M. Nassos Daphnis, un peintre américain d’origine grec. Même s’il a étudié en fleuristerie 
dans sa jeunesse, M. Daphnis s’est consacré à la peinture une grande partie de sa vie jusqu’à ce 
qu’il rencontre un hybrideur de pivoine arbustive venu lui acheter un tableau. Et de là a commencé 
son amour pour l’hybridation. Amour qui l’a 
habité jusqu’à sa mort en 2010. On lui doit 
plusieurs hybrides de renom dont un en parti-
culier : ‘Gauguin’, un autre gagnant de nom-
breux prix lors de nos expositions. 
 
Hephestos est un hybride de type ‘lutea’, c’est
-à-dire que l’espèce lutea* et/ou delavayi* ont 
été utilisées lors des croisements. Étant don-
né que les fleurs de lutea sont jaunes et que 
celles de delavayi sont rouges, la couleur des 
fleurs des hybrides obtenus sont souvent 
(mais pas toujours) dans des teintes allant du 
jaune au rouge. 
 
Évidemment, si on ne voit pas souvent cette 
pivoine au Québec, c’est qu’il y a des raisons. 



La première est qu’on la retrouve rarement sur le marché. Je crois qu’il n’y a aucun vendeur qui 
l’offre au Québec présentement. Deuxièmement son prix est élevé, comme pour toutes les pivoi-
nes arbustives, car leur production à grande échelle est beaucoup plus difficile et onéreuse que 
celle des herbacées. Troisièmement, les pivoines arbustives supportent mal notre climat. Néan-
moins, certaines personnes réussissent bien leur culture. 
 
Voilà pour la présentation de cette beauté. Magnifique, imposante et unique, notre vedette ne 
passe jamais inaperçue lors de nos expositions de pivoines. Si vous cherchez une autre raison 
pour venir nous voir, en voici une excellente. ‘Hephestos’ vole souvent la vedette aux autres pi-
voines, et ce, dans tous les sens du terme. 
 

 

* Comme je l’ai mentionné dans un texte précédemment, le classement chez les pivoines arbusti-
ves est très confus et toujours en changement. Par exemple, dans ce cas-ci, certains botanistes 
considèrent que l’espèce lutea ne devrait pas exister et que ses représentants devraient être inté-
grés dans l’espèce delavayi. 

 
 

Serge Le Blancq 
 

 

 

 

 

 

 

 

Remerciement 
 

Juste un mot pour dire un grand merci à Diane Lapointe pour sa 

grande implication dans la Société québécoise de la pivoine. Elle 

s’est démarquée principalement au niveau de notre conseil d’ad-

ministration, mais aussi en tant que bénévole. Les aléas de la vie 

ont fait en sorte que Diane n’a plus la possibilité d’être présente 

avec nous, mais son enthousiasme et son dévouement ont permis à 

notre société de s’améliorer continuellement. 
 

Encore une fois, merci Diane et bonne chance pour tes futurs pro-

jets. 
 

Lors du Festival, nous aurons de l’iode et du sulfate de potassium à vendre pour répondre à la demande 

de plusieurs de nos membres. L’iode peut être utilisé pour prévenir les maladies des pivoines 

(taches brunes, botrytis) ou pour nettoyer les racines lors de la plantation. Le sulfate de potassium doit 

être appliqué en petite quantité à l’automne pour aider le plant à développer ses racines et à le protéger 

pour l’hiver. L’iode du Laboratoire Ultrateck est de qualité supérieure et adapté aux plantes. L’iode (15 

$ / 500 ml) et le sulfate de potassium (5 $ / 2 kg). Nous vous suggérons de réserver à l’avance à l’adresse 

suivante : pepinlucie5@gmail.com 

mailto:pepinlucie5@gmail.com


 

Hybrideurs québécois 
 

J’aimerais vous présenter des hybrideurs québécois dont nous sommes très fiers : François-Léo Tremblay, 

Dominic et Gabriel Maltais et Serge Fafard. Ces hybrideurs ont réalisé des exploits particulièrement dans le 

domaine de la pivoine contribuant à l’expansion de l’horticulture au Québec et même au-delà du pays. 

 

À mon avis, ils accomplissent de véritables exploits si nous considérons la passion, le temps, la patience et 

l’énergie qu’il faut consacrer avant d’arriver aux magnifiques résultats dont vous aurez un aperçu par les 

photos de quelques-unes de leurs réalisations. 

 

Grâce à leur participation aux nombreux Festivals de la pivoine, nous avons pu apprécier et faire connaître 

leurs hybrides aux nombreux amateurs et passionnés d’horticulture. 

 

J’ai le bonheur d’avoir chez moi une vingtaine de leurs hybrides dont certaines ont été des gagnantes lors 

des derniers festivals. Étant en zone 4b, cela permet aux pivoines de fleurir 3 semaines plus tôt qu’au Sa-

guenay et ainsi pouvoir les faire connaître lors de nos festivals en juin.  

 
Chapeau et longue vie à nos hybrideurs et à leur progéniture! 
 

 

Lucie 

 

 

 

 

Dans chacune des pages suivantes, vous découvrirez un 

bref aperçu du travail de ces hybrideurs ainsi que quel-

ques-unes de leurs réalisations en photos : 

 

François-Léo Tremblay 

 

Douce Douce* 

Le Cratère (F-LT et Maltais) 

La Périgny 

L’Orangée (gagnante 2017)* 

 

 

Dominic Maltais 

 

Anémone Nouvelle* 

Feu d’Artifice* 

Beatnik 

La Maltais de Planteck 

 

 

Serge Fafard 

 

Osiris Lucie Pepin*  

Osiris John Gomery 

Osiris Pierrette Rayle 

Osiris Marilou 

 

*Ces pivoines ne sont pas encore enregistrées 



Serge Fafard 
 

Serge Fafard est un hybrideur reconnu. Il fait de l’hybridation depuis 30 ans à St-

Thomas de Joliette. La pivoine n’est pas sa seule spécialité mais c’est ma préférée. Il 

choisit ses sujets dont les caractéristiques sont les plus intéressantes. Sa préférence va 

aux rouges. Il cherche des parents plus récents, comme Christmas Velvet, entre au-

tres. Il peut partir d’une hybride ou d’une lactiflora ou même d’une espèce, ce qui 

donne des teintes plus orangées. Les pivoines japonaises donnent de bons résultats. Il 

a déjà semé des pivoines de Chine. Il a aussi fait des essais en utilisant le pollen d’u-

ne arbustive sur une pivoine de forme japonaise. Nous aurons bientôt de nouvelles 

pivoines intersectionnelles. 

 

Plusieurs de ses pivoines portent le nom de membres de sa famille ainsi que de cer-

tains jardins. Il a aussi enregistré des pivoines au nom de personnalités connues com-

me les juges John Gomery et Pierrette Rayle, Florence K… 

 

Il a enregistré 14 de ses pivoines parmi une très grande quantité de magnifiques pi-

voines cultivées dans son champ. Vous pouvez les retrouver sur le site de l’American 

Peony Society. Il vend certaines de ses hybrides mais vous êtes chanceux si vous 

réussissez à vous en procurer. Dans sa grande générosité, il a donné certaines de ses 

pivoines à des jardins botaniques et des jardins publics mais il a oublié de s’en garder 

assez pour lui et ses amis. 

 

 

Osiris Pierrette Rayle Osiris Marilou 

Osiris John Gomery Osiris Lucie Pepin 



 

Gabriel et Dominic Maltais 
 

François-Léo collabore depuis 20 ans, à Saguenay, avec les 

Maltais à qui il procure des graines qu’ils sèment dans leurs 

champs. Au tout début, il y a 25 ans, Gabriel Maltais a semé 

2000 à 3000 graines de pivoines dans ses champs, surtout des 

anciennes variétés lactiflora plus tardives dont les teintes étaient 

plutôt roses, blanches ou rouges. Puis François-Léo lui a procuré 

des centaines de graines de ses hybrides, ce qui a permis de don-

ner des pivoines plus hâtives aux couleurs plus diversifiées. 

Chez les Maltais, l’hybridation se fait de façon spontanée. Lors-

qu’une pivoine est plus intéressante et ressort du lot, ils peuvent 

l’enregistrer, la diviser et la multiplier. Mais ce processus peut 

prendre quelques années avant que la pivoine soit vendue. Do-

minic travaille depuis quelques années avec son père. Ils ont 

plusieurs vastes champs de pivoines. Les gens peuvent aller 

dans leurs champs pour choisir une pivoine spéciale, parfois 

unique, qui leur sera vendue telle quelle ou après division.  

 

Les pivoines que j’ai sélectionnées sont aussi cultivées dans mon jardin. Les plants sont robustes, assez hauts et de différentes formes, 

simples, semi-doubles, doubles et japonaises.  

 

Une de leurs pivoines, La Maltais, est propagée par Planteck en culture in vitro. 

 

Ils ont enregistré 4 de leurs pivoines dont 3 avec François-Léo Tremblay. 

Anémone Nouvelle 

La Maltais Beatnik 

Feu d’Artifice 



François-Léo Tremblay 
 

François-Léo Tremblay fait de l’hybridation depuis 18 ans dans 

la région de Saguenay.  Ayant une formation en art, il s’intéres-

se particulièrement aux colorations et aux formes et cherche à 

obtenir de nouvelles couleurs comme les teintes d’orange et de 

bleu. Le résultat de ses croisements permet de découvrir parfois 

des spécimens rares. 

 

Il se procure parfois du pollen qu’il fait venir d’hybrideurs amé-

ricains. Il a utilisé aussi des plants de Maurice Ménard, le pre-

mier hybrideur québécois à qui on doit, entre autres, Mary Pratt, 

Sonia Helen et Adrienne Clarkson. Maurice Ménard décédé en 

décembre 2000, n’a pas enregistré ses pivoines, c’est plutôt 

Lindsay Daoust qui l’a fait et qui les a vendues.  

François-Léo fait actuellement des essais pour obtenir des pivoi-

nes intersectionnelles, comme les pivoines Itoh. Habituellement, 

la mère est une pivoine herbacée lactiflora et le pollen est celui d’une arbustive. Il a aussi essayé l’inverse, c’est-à-dire le pol-

len d’une lactiflora avec l’arbustive. Il espère avoir bientôt le plaisir de voir les résultats.  

 

La pivoine de teinte orange qu’il a particulièrement bien réussie a remporté le prix de la meilleure hybride québécoise au Fes-

tival canadien à Kingsey Falls en 2017.  

 

On peut trouver la liste des pivoines enregistrées sur le site de l’American Peony Society. Un hybrideur a aussi ses petits se-

crets… c’est pourquoi il ne dévoile pas toujours les 2 parents lors des enregistrements. 

    

Douce Douce Le Cratère 

La Perigny L’Orangée 



Bien que la pivoine n’inspire pas en 
Europe la même vénération qu’en 
Chine, elle reste tout de même une 
fleur souvent offerte dans les bou-
quets. Sa signification et symbolisme 
en Europe diffère de ceux de la 
Chine. La pivoine est synonyme de 
sincérité, de pudeur et reste aussi un 
symbole de protection, tout comme 
au Moyen-Age. 

On choisira différentes couleurs pour 
envoyer différents messages. Ainsi 
les pivoines blanches ou rose pâle mettent l’accent sur la pudeur, la timidité, l’amour réservé ; les 
pivoines roses seront synonyme de romantisme et parfaites pour un bouquet de mariage par exem-
ple ; les pivoines rouges sont symbole de respect, honneur et richesse. 

C’est une fleur polyvalente, pleine de richesse, d’histoire et de symbolisme qui est prisée pour la 
fête des mères, les mariages et qui fera le bonheur des êtres chers à qui vous l’offrirez ! 

Que ce soit pour une occasion particulière, pour demander pardon, pour montrer votre dévotion et 
votre respect, ou tout simplement pour faire plaisir, faire livrer un beau bouquet de pivoines ou as-
sociés à d’autres fleurs, elles seront le gage d’un geste sincère et réservé. Ajoutez-y une carte avec 
un message pour exprimer ce que vous ressentez et vous ferez le bonheur de votre heureux/se 
élu/e. 

Offrir des pivoines 

Rêver de voir une pivoine en fleur : 

Bonheur en amour. 

 

Rêver de recevoir une pivoine en cadeau :  

On a quelqu'un qui vous adore en secret. 

 

Rêver de donner une pivoine en cadeau :  

On est une poule mouillée en amour et on ne devrait pas 

être si hésitant. 

 

Rêver de  jeter une pivoine :  

Un amour va se terminer par une rupture. 

 

Rêver de cueillir une pivoine :  

On sera honoré pour ses qualités aussi bien morales que 

professionnelles.. 

 
Rêver de voir une pivoine fanée :  

Un penchant va s'affaiblir. 

  

 Rêver aux pivoines 
Curiosité pour les amateurs d’onirologie 

https://www.hipper.com/fr/france/fleurs/livraison-demain/bouquets
https://www.hipper.com/fr/france/fleurs/livraison-demain/bouquets
https://www.hipper.com/fr/france/fleurs/livraison-demain/


Une expérience convaincante 
 

Afin d’ajouter une touche de réalisme au moment de l’exposition, j’avais arraché quelques talles de pivoines de mon jardin 

l’avant-veille de l’événement afin de les utiliser comme éléments décoratifs.  Elles avaient été placées en pots ça et là dans la 

salle.  Elles avaient été choisies parmi celles qui annonçaient leur pleine floraison maximale au moment des deux jours de 

l’exposition. 

 

Au retour de l’événement, je les ai remises en terre sans les diviser.  Le reste de la saison, elles ont continué à se comporter 

comme si elles n’avaient jamais quitté leur sol natal.  Ce n’est qu’à l’année suivante qu’elles ont subi le choc de la transplan-

tation.  Elles ont ensuit périclité au cours des deux ou trois années suivantes.  Depuis lors et jusqu’à maintenant, elles ont re-

trouvé graduellement leur vigueur et leur floraison normales. 

 

Cette expérience démontre, hors de tout doute, qu’une talle de pivoines mature se remet très difficilement d’une transplanta-

tion exécutée sans divisions préalable du plant.  Comme les talles furent déterrées en juin, je n’ai pas cru bon de les arracher à 

nouveau en septembre de peur de les affaiblir davantage.  Aurais-je dû le faire ?  Très probablement !  

Retour sur l’exposition ‘Pivoines en cavale’ en Beauce les 22 et 23 juin 2103 
Claude Quirion 

La pivoine ‘Douce Beauceronne’ 
 

Pour nous rappeler et marquer de façon tangible ’Pivoines en Cavale’, une création des hybrideurs Maltais/Tremblay a été spé-

cialement enregistrée en 2013.  Depuis, les deux premières divisions qui sont cultivées en Beauce donnent d’excellents résultats, 

tant au plan du comportement du plant que de la beauté de ses fleurs.  Cette pivoine deviendra certainement un plant vedette dans 

le futur.   Les Maltais devraient pouvoir commercialiser cette beauté dans un avenir assez rapproché. 

Plant photographié en 2013 lors de sa présentation Une fleur photographiée en 2016 


